



# DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL ANTOFAGASTA



dprantofagasta.dpr.gob.cl

## Cuenta Pública Participativa 2024

Karen Behrens Navarrete Delegada Presidencial Región de Antofagasta

Hoy compartimos con las y los aquí presentes y toda la comunidad, la segunda Cuenta Pública Participativa de nuestra gestión como Delegación Regional Presidencial Antofagasta.

Son 12 meses de gestión, entre mayo 2023 a mayo 2024, que nos permiten verificar los avances, las metas alcanzadas y los desafíos de nuestro gobierno y su gestión concreta en los territorios, desde los hitos fronterizos que visitamos hasta el borde costero, y desde Quillagua hasta Taltal, donde hoy nos encontramos porque no nos olvidamos de ninguna de las nueve comunas que forman parte de nuestra hermosa región.

Es esa perspectiva desde y para los territorios, la equidad territorial, la descentralización a nivel regional y llevar las profundas transformaciones de nuestro gobierno en beneficio de la comunidad la matriz y el sello de nuestra Delegación Regional Presidencial, evidenciada en el compromiso del Presidente Gabriel Boric Font de trabajar escuchando a la gente y en este último año, de mostrar nuestros logros concretos después del periodo de instalación de nuestro gobierno.



Por eso, seguimos ahondando en las agendas lideradas por los delegados provinciales para poder llevar esos cambios a las provincias y a cada comuna. Hemos recorrido la región, preocupados y ocupados tanto de la protección de nuestras fronteras como de la seguridad de cada comuna. Hemos avanzado en la entrega de viviendas sociales, avanzando a paso firme en alcanzar la meta que nos hemos establecido para superar la crisis habitacional que afecta a nuestra región, y continuamos potenciando el trabajo intersectorial e integral, escuchando a todos los protagonistas, forjando alianzas con los municipios, fortaleciendo el rol de nuestras seremis e involucrando a las comunidades de forma participativa en los procesos que nos convocan a tomar las mejores decisiones para la ciudadanía, para instalar en los territorios, políticas públicas que le hagan sentido a la gente de una manera más oportuna, correcta y eficiente.

La Cuenta Pública es un acto establecido en la Ley 18.575 y la Ley 20.500, en donde el Estado de Chile reconoce a las personas el derecho de participar en sus políticas, planes, programas y acciones. El Presidente Gabriel Boric nos ha pedido focalizar nuestro trabajo en los territorios, con una mirada integral, inclusiva y regional y para ello, hemos trabajado en torno a tres ejes fundamentales en nuestra gestión: Seguridad Ciudadana, Seguridad Social y Seguridad Económica.

Es en estas tres líneas que sustentamos nuestra gestión como DPR y a través de ellas, hemos desplegado nuestros esfuerzos como delegaciones, con la colaboración, compromiso y vocación de cada uno de los funcionarios y funcionarias.

Quiero destacar que, administrativamente, la Delegación Presidencial Regional cuenta con dos delegaciones provinciales, El Loa y Tocopilla, lideradas por Miguel Ballesteros Candia y Rachel Cortés Cortés, respectivamente, siendo de responsabilidad de la repartición regional, la gestión con la provincia de Antofagasta. Por lo tanto, lo que ustedes verán a continuación es fruto de este trabajo mancomunado en donde también interactúan políticas públicas intersectoriales a través de las cuales hemos dado cumplimiento a los ejes de seguridad ciudadana, social y económica.

Es por eso que, en esta Cuenta Pública, queremos resumir toda nuestra gestión en tres simples palabras que dan sentido a nuestra gestión, nuestras acciones y las políticas participativas que seguiremos impulsando, porque Chile avanza contigo y con todas y todos nosotros.

## 1. Antecedentes Regionales

La región de Antofagasta cuenta con una extensión de territorio de 126.049 kilómetros cuadrados, lo que corresponde al 16,7% de territorio nacional. Se compone de tres provincias, Antofagasta, El Loa y Tocopilla; y a su vez, tiene 9 comunas: Antofagasta, Mejillones, Sierra Gorda, Taltal, Calama, Ollagüe, San Pedro de Atacama, María Elena y Tocopilla, siendo Antofagasta su capital regional.

Nuestra región colinda al norte con la Región de Tarapacá, al sur con la Región de Atacama, por el oeste con el Océano Pacífico, y al este con la República de Argentina y Bolivia. Esta región cuenta con cinco pasos fronterizos habilitados, que son el Paso Jama, el Paso Hito Cajón, el Paso Sico, el Paso San Pedro de Atacama y el Paso Ollagüe, los que permiten conectividad vial y ferroviaria en la zona, convirtiéndola en un eje estratégico ideal para la exportación e importación principalmente de la materia prima de los yacimientos mineros.

Esta región está poblada por 607.534 habitantes, lo que se traduce a 292.520 mujeres y 315.014 hombres. El 86% de la población habita en las ciudades de Antofagasta y Calama. La zona urbana y rural está compuesta por 571.748 y 35.786 habitantes respectivamente. Su población migrante asciende al 11%, lo que la posiciona por sobre la media nacional que es del 4%.

Sus características geográficas están dadas por una extrema aridez y radiación solar, frágil ecosistema, ricos yacimientos minerales y atractivos turísticos de nivel mundial. La actividad económica de la región es bastante diversa, aunque predomina la industria minera.

La tasa de ocupación en la región de Antofagasta es del 59,6% para el trimestre móvil de diciembre de 2023 a febrero 2024 y prevalece una tasa de desocupación de 7,8% para el trimestre móvil de diciembre 2023 a febrero 2024, disminuyendo en 1,4 puntos porcentuales (pp.) respecto a igual período del año anterior. Por otra parte, la tasa de ocupación informal alcanza el 20,1%, disminuyendo en 0,9 puntos porcentuales respecto a igual período del año anterior.

Los sectores económicos que más incidieron en las personas ocupadas fueron minería, industria manufacturera y construcción, los cuales tuvieron variaciones de 8,7%, 24,3% y 24,2% respectivamente para el primer trimestre móvil de diciembre de 2023 a febrero 2024, según fuentes del INE.

En cuanto a los indicadores de pobreza, la población regional que se encuentra en situación de pobreza es del 5%, por debajo de la media nacional del 8%. El 1.6% se sitúa bajo la línea de extrema pobreza o indigencia, cifra inferior al promedio país de 2,3%. Por otro lado, el indicador de pobreza multidimensional refleja que el 16% de las personas registradas en el Censo 2017, se consideran pobres siguiendo los criterios de aquella caracterización, lo que estaría por sobre el promedio nacional que es del 20%.

#### 2. Principales logros alcanzados durante 2023

#### Delegación Presidencial Regional Antofagasta

## Seguridad Pública: Calles Sin Violencia

Uno de los ejes principales de la gestión de la Delegación Presidencial Regional es la seguridad, y el cómo se materializa en el territorio la Estrategia Nacional de Seguridad. En ese sentido, desde el inicio de la gestión, se abordó la coordinación y el trabajo conjunto con la Zona de Carabineros y la Zona Policial de la Policía de Investigaciones de Chile, y dadas las condiciones geográficas de la región, se sumó a esta instancia a la Armada de Chile, quienes participan semanalmente en el Comité Policial.

De esa forma se organiza el trabajo conjunto, se establecen prioridades y se aborda en forma integral las alertas y contingencias relacionadas con este punto.

Desde la intervención territorial, la región de Antofagasta cuenta con la implementación del Plan Calles Sin Violencia desde abril del 2023, priorizando dos comunas. En el caso de Calama, desde el 19 de abril de 2023 a la fecha y en el caso de Antofagasta, a partir del 26 de abril de 2023.

En el caso de Antofagasta, al 21 de abril 2024 se registran 1.064 detenidos por parte de la Sección Centauro, 36 detenidos por parte de la Sección Encargos y Búsqueda de Vehículos, y 47 detenidos por la sección OS-7, logrando desarticular 9 bandas delictuales. A ello se suma, un total de 5.227 infracciones de tránsito y 835 por alcoholes, 50.241 controles de identidad y 33.439 controles vehiculares.

En Calama, los resultados demuestran 447 detenidos por la Sección Centauro, 6 detenciones por parte de la Sección Encargos y Búsqueda de Vehículos, 60 detenidos por la sección de drogas OS-7 desarticulando 5 bandas en la provincia, 884 infracciones de tránsito, 646 infracciones de alcoholes, 16.542 controles de identidad, 4.820 controles vehiculares.

En total, la región registra 105.042 controles preventivos que han permitido la detención o disuasión de acciones delictivas en ambas comunas consideradas dentro del Plan Calles Sin Violencia por presentar delitos de alta connotación social.

Adicionalmente, a la gestión de Carabineros se debe sumar los resultados de la Policía de Investigaciones que, en el contexto del Plan Calles Sin Violencia, focalizó su investigación en las personas que mantienen más de una orden de detención vigente en el Sistema del Poder Judicial en cuanto a los delitos considerados en dicho plan como es el caso de los homicidios. Al 14 de abril de 2024, la Zona Policial Antofagasta de la PDI, registra un total de 1.107 detenidos considerando arrestos, detenidos y flagrancia, de los cuales el 37,8% corresponden a la Prefectura El Loa, y el 62,2% a la Prefectura Antofagasta.

Dentro del plan en la región se destaca durante el año 2023, la entrega de recursos por parte del Ministerio del Interior al Ministerio Público para fortalecer la labor investigativa, dando origen al Equipo de Crimen Organizado y Homicidios (ECOH) cuya labor se focaliza en la investigación de homicidios ocurridos en la región. Entre el 13 de noviembre de 2023 y el 31 de marzo de 2024, los ECOH concurrieron a 26 sitios del suceso en la región, logrando 31 imputados conocidos en la región, 26 de los cuales han sido formalizados (Informe Subsecretaría del Interior, 15 abril 2024).

#### Seguridad Pública: Inversión

Uno de los compromisos realizados por el Presidente Gabriel Boric Font en su primera visita a la región, y tras conocer las deficientes condiciones en las cuales se encontraba el parque vehicular de Carabineros, fue concretar su renovación del 100% a fines de 2024. Mediante fondos sectoriales, en la región a la fecha se ha concretado un avance de 49% con la entrega de 91 vehículos con una inversión de \$2.698.329.235. Estos vehículos cuentan con la tecnología y el equipamiento necesario para reforzar las labores policiales en terreno, especialmente en el combate del nuevo perfil delictivo, con mayor poder de fuego.

Destaca la entrega de las obras Conservación Complejo Policial PDI de Calama con una inversión sectorial de \$1.101.866.000, que permitirá mejorar las actuales condiciones de funcionamiento de la unidad.

Asimismo, se encuentra en ejecución y entrega durante el segundo semestre de este año, las reposiciones de la Segunda Comisaria de Antofagasta y del retén Alemania en la comuna de Taltal, con un monto de inversión de \$11.906.847.000.

#### Seguridad: Plan Frontera Segura

Desde fines de febrero 2023 a la fecha, se mantiene el refuerzo de personal del Ejército de Chile, correspondiente a la Primera División de Ejército, quienes realizan el patrullaje en toda la frontera internacional de la región con Bolivia y Argentina.

En cuanto a ingreso por pasos no habilitados, durante el año 2023, se registran 1.101 denuncias y autodenuncias en PDI, cifra comparativamente menor con igual periodo 2022, en el cual se registraron 2.719 denuncias y autodenuncias. Esto significa una disminución de 59,5% (primer semestre 2022 v/s primer semestre 2023).

En tanto, el proceso de Empadronamiento en la región, realizado por el Servicio Nacional de Migraciones y PDI, obtuvo el 92% de rendimiento con 6.534 personas empadronadas. Antofagasta, destaca por tener el 15,1% del total de la población migrante del país, en cuanto al dato como región, esta es la segunda a nivel nacional con el 7,2% del total nacional.

En cuanto a las reconducciones en la región durante el año 2023, se concretaron 24 casos administrativos y 59 judiciales. El 35% de nacionalidad colombiana, 31% venezolana, 26% boliviana, concentrándose el mayor porcentaje en Antofagasta con el 70%, le siguen Tocopilla con 17% y Calama con 13%. Antofagasta es la región que ha participado en el 100% de los vuelos, ya sea FACH, comerciales o chárter.

#### Recuperación de espacios

Entre las responsabilidades de coordinación le corresponde a la Delegación Presidencial Regional, la recuperación de espacios públicos a través de la Unidad de Gestión Territorial. Durante el año 2023 y 2024, a la fecha se han realizado 163 intervenciones, de las cuales el 49% corresponden a controles y fiscalizaciones a comercio ambulante, comercio establecido, control vehicular, locales nocturnos, entre otros, los cuales son desarrollados en conjunto con Carabineros, PDI, Armada, SII, Aduanas, Salud, Trabajo, Senda, Mejor Niñez, entre otros.

En el contexto de recuperación de espacios, el 35% se han efectuado en el centro de la ciudad de Antofagasta y 26,9% en el borde costero. Como resultado se concretaron 1.610 detenciones, 1.101 construcciones irregulares erradicadas, 3.293 toneladas de basura, escombros y objetos voluminosos retirados y 89 personas detenidas. Estos operativos contaron con la participación de Carabineros, Armada, Municipalidad de Antofagasta, Departamento Social y Unidad Territorial de la DPR.

Tras la implementación de la Fuerza de Tarea en abril de este año por parte de la Delegada Presidencial Regional en el marco de la Ley de Usurpaciones 21.633, se han concretado entre el 5 de abril y el 19 de abril de 2024, cinco intervenciones con un total de 19 detenidos. La Fuerza de Tarea, permite intervenir con la coordinación de todos los organismos pertinentes en la recuperación de espacios, coordinando entre la entidad pública propietaria del terreno (Bienes Nacionales, Serviu, u otros) con Carabineros, PDI, Armada, Fiscalía, Salud, Municipalidad, Mideso y DPR.

A través del Programa del Programa Gestión Social Local, en la Delegación Presidencial Regional, se abordó la recuperación de espacios públicos de manera participativa con la comunidad. De esta forma se realizó un trabajo en conjunto con la Junta de Vecinos N°71 Bonilla Bajo, interviniendo un espacio público abandonado y desmejorado, ubicado en la calle Pedro Lobos con Nicolás Tirado, frente del Jardín Infantil "Niño de Belén", haciendo parte de esta intervención comunal a los niños de este Jardín Infantil, coordinando actividades de limpieza, aseo, hermosamiento de jardín, la realización de un mural, trabajando en conjunto con CONAF y Aguas Antofagasta.

En cuanto a la labor desarrollada por el Programa Gestión Social Local de la Delegación Presidencial Regional, destacaron los operativos de toma de examen rápido de VIH, donde en coordinación con la Seremi de Salud, se testearon 160 alumnos en cinco centros de educación Superior Universidad Antofagasta, testeo que consideró stands informativos, entrega de kits de prevención de VIH y otras ITS, y apoyo en consejería. Esto debido a que en la Región de Antofagasta en el año 2022 se confirmaron 259 casos, siendo el segmento etario entre los 25 y 29 años el más afectado.

Otra instancia ciudadana fue el programa de talleres de postulación a fondos concursables dirigidos a las Juntas de Vecinos de la ciudad de Antofagasta, que en coordinación con la secretaria regional Ministerial de Gobierno, capacitó a 30 juntas vecinales de la ciudad de Antofagasta, en cuanto a herramientas, metodologías y estrategias para la formulación de proyectos sociales y así facilitar el proceso de postulación a los diversos fondos concursables de los que dispone el Estado cada año.

Otro ejemplo es el Barrio El Golf, que concentró intervenciones de la Unidad Territorial para la recuperación de espacios, y la intervención a través de entidades públicas y privadas para la construcción de una plaza de bolsillo, la cual será inaugurada en el segundo semestre de este año.

Además, el sector del borde costero y el centro cívico de la ciudad formaron parte del plan de recuperación de espacios, que es parte de los compromisos presidenciales, para brindar mayor seguridad y tranquilidad a las familias de la capital regional. En ese sentido, se implementó un programa de fiscalización intersectorial liderado por la Delegación Presidencial Regional, que consideró más de 80 intervenciones que representa el 67,5% del total de intervenciones lideradas por la Unidad Territorial en Antofagasta.

Como resultado de esta gestión se removieron 1.012 toneladas de basura, escombros y material voluminoso, se intervinieron 747 ocupaciones irregulares en los espacios públicos, 54 detenidos. El paso siguiente, fue el lanzamiento del Plan de Recuperación de Centros Urbanos, que buscaba recuperar los espacios a través del arte y la cultura, y que se ha logrado materializar entre finales de 2023 y comienzos de 2024.

Se realizó una intervención en la comunidad llevando a cabo el lanzamiento del plan, con el anuncio de los proyectos que comenzarán a ejecutarse 2024 y 2025, con un monto de inversión de \$3.390.000.000, las Rutas Peatonales del Casco Histórico, que serán ejecutados por MINVU y el Mejoramiento de la Plaza Sotomayor, que se encuentra en formulación en el municipio, el cual será una inversión al 100% de SUBDERE.

A continuación, se realizaron tres intervenciones culturales en el polígono del sector céntrico. El Concierto de Orquestas Juveniles junto a la Fundación FOJI, Revive tu Centro con Solidaridad, Revive tu centro con las Infancias, y Revive tu Centro desde la Lectura. Todas estas instancias cuentan con la participación de artistas locales y la coordinación intersectorial con Subdere, y las seremis de las Culturas, Artes y Patrimonio, Deportes, y Educación, entre otros.

#### Participación ciudadana (programas Gobierno en Terreno y Gestión Social Local)

A cargo de los Gobiernos en Terreno, la Delegación Presidencial Regional realizó 36 plazas ciudadanas con la participación de diferentes servicios públicos y abarcando temáticas como niñeces, mujeres, violencia de género, entre otros. Además, se efectuaron 40 diálogos ciudadanos, entre los que se incluyen los encuentros de Gobierno, Policía y Comunidad, que permite poner el valor los temas de seguridad desde los vecinos y vecinas en conjunto con la comunidad, y establecer acciones preventivas como es el trabajo que desarrolla Carabineros con el patrullaje que han implicado un aumento en las fiscalizaciones.

En cuanto a cifras a la fecha se realizaron 12.255 atenciones en las plazas ciudadanas, y más de 1.127 personas participaron en diálogos ciudadanos, cuyas temáticas son diversas, pero preferentemente de seguridad.

En cuanto a la labor desarrollada por el Programa Gestión Social Local de la Delegación Presidencial Regional, destacaron los operativos de toma de examen rápido de VIH, donde en coordinación con la Seremi de Salud, se testearon 160 alumnos en cinco centros de educación Superior Universidad Antofagasta, testeo que consideró stands informativos, entrega de kits de prevención de VIH y otras ITS, y apoyo en consejería. Esto debido a que en la Región de Antofagasta en el año 2022 se confirmaron 259 casos, siendo el segmento etario entre los 25 y 29 años el más afectado.

Otra instancia ciudadana fue el programa de Talleres de postulación a fondos concursables dirigidos a las Juntas de Vecinos de la ciudad de Antofagasta, que en coordinación con la secretaria regional Ministerial de Gobierno, capacitó a 30 juntas vecinales de la ciudad de Antofagasta, en cuanto a herramientas, metodologías y estrategias para la formulación de proyectos sociales y así facilitar el proceso de postulación a los diversos fondos concursables de los que dispone el Estado cada año.

#### Delegación Provincial El Loa

## Seguridad Pública

Se han abordado diversas estrategias policiales como la conformación de las mesas de fiscalización, así como atender los datos entregados en las sesiones STOP de Carabineros, donde se obtienen indicadores

para crear acciones, mejorarlas constantemente y combatir los delitos que detectan alzas semana a semana. Se han reforzado las coordinaciones con las policías, municipalidad, Dirección del Trabajo, Seremi de Salud y Ministerio Público para el desarrollo de estas actividades y la obtención de resultados en pro de la prevención de delitos en sectores críticos de las comunas, en donde se destacan las siguientes cifras entre enero 2023 y abril del 2024: 85 fiscalizaciones (12 nocturnas y 73 diurnas), 628 locales fiscalizados, 101 sumarios, 28 prohibiciones de funcionamiento, 18 clausuras y 71 detenidos.

#### Participación ciudadana (programas de Gobierno en Terreno)

La coordinación con las juntas de vecinos y organizaciones sociales de cada comuna de la provincia de El Loa es fundamental para el desarrollo de las comunidades y el poder llevar el Estado a los hogares de cada uno de las vecinas y vecinos. Es por eso que, entre 2023 y lo que va del 2024, se han ejecutado 9 plaza ciudadanas y 12 diálogos ciudadanos, lo que ha permitido conocer más de cerca las problemáticas de los vecinos y poder concretar acciones de acuerdo a cada realidad de los barrios de la provincia de El Loa.

## Participación ciudadana (Gestión Social Local)

Trabajo de coordinación en conjunto con organizaciones sociales e instituciones públicas vinculadas al territorio, para la adecuación de una estrategia de sensibilización y difusión sobre distintos programas como son Denuncia Seguro, Copago Cero, Pensión Garantizada Universal. De este modo, se logró convocar a 17 instituciones públicas y organizaciones sociales y alcanzar a 504 personas.

#### Plan Frontera

En este ámbito de la gestión se concretaron 35 reconducidos / extranjeros de nacionalidad boliviana. Se mantiene vigente la Ley de Infraestructura Critica en las fronteras, lo que conlleva el despliegue de fuerzas militares en puntos estratégicos de cada territorio, además de la ejecución del Plan Nacional de Complejos Fronterizos con el objetivo de modernizar la infraestructura existente en los puestos de control migratorio. Adicionalmente, se materializó la implementación de profesionales de la salud TENS en los complejos fronterizos de Hito Cajón y Ollagüe, con el propósito de contar con asistencia médica oportuna al momento de presentar situaciones conocidas como "Mal de Altura" o "Apunamiento" al encontrase a mayores alturas de lo normal.

#### Plan Calle Sin Violencia

En esta línea se han adoptado líneas de trabajo que implicaron que en 2024 comenzara, en la provincia de El Loa, la estrategia de Intervenciones en sectores de alto riesgo. como tomas y talleres mecánicos clandestinos, entre otros.

Del mismo modo, se realizan comités policiales todos los lunes junto a Carabineros, Policía de Investigaciones y Ministerio Público con el propósito de coordinar acciones frente a la delincuencia y adoptar medidas concretas en estos trabajos. Esto ha dado como resultado 513 detenidos, 1.530 infracciones, 21.362 controles (identidad y vehiculares), 24 vehículos recuperados y la desarticulación de cinco bandas criminales, por parte de Carabineros, entre el 19 de abril de 2023 y el 21 de abril de 2024.

#### Delegación Provincial Tocopilla

## Seguridad Pública

Durante el periodo de junio 2023 a la fecha, se han realizado diversas actividades con la comunidad de la provincia como en la difusión del dispositivo Denuncia Seguro junto con la Subsecretaria de Prevención del Delito en 14 ocasiones. La DPP también recibe denuncias anónimas por medio del dispositivo denuncia seguro en donde alcanzo un total de 12 denuncias.

Además, se han realizado diálogos en los llamados Gobierno, Policía y Comunidad que permite tener un acercamiento de las mayores autoridades en seguridad en la provincia con la comunidad en donde pueden solicitar mayor presencia o denunciar hechos que ocurran en sus sectores, hasta la fecha ya se han ejecutado 15 por diversas juntas de vecinos urbanas y rurales.

Por otro lado, se encuentran las mesas de seguridad que reúnen a las policías y municipios para elaborar estrategias en la prevención y resguardo de la comunidad.

Desde este año se han desarrollado también comités policiales que generan reportes a la Delegación Presidencial Provincial sobre operaciones o actividades en la provincia de manera de realizar seguimiento a las solicitudes que las personas indican en otras actividades de seguridad.

En materia de seguridad hacia el comercio, se ha llevado a cabo la mesa de comercio ilícito como también sus fiscalizaciones por el radio urbano y caletas de Tocopilla. Controlando principalmente la venta de alimentos sin autorización sanitaria, destronque y venta de recursos marinos y últimamente casinos ilegales sin los correspondientes permisos.

En 2023, comenzó a sesionar la mesa de salud y seguridad, que busca generar protocolos y mayor resguardo de los funcionarios y funcionarias de la salud de la provincia, durante el mes de abril debe estar terminado el protocolo que han estado elaborando. En referencia a horas de sobre vuelos del drone que coordina la DPP Tocopilla y la Subsecretaria de Prevención del Delito en la Provincia es de 467:25:00, las cuales han sido utilizadas para operativos de Carabineros, PDI y Armada. En conjunto con las policías y SENDA, la DPP efectuaron 30 fiscalizaciones en la provincia siendo estas rondas preventivas, fiscalizaciones vehiculares y fiscalizaciones en puntos determinados de la provincia por ley de alcoholes y drogas.

#### Participación Ciudadana

El equipo de gestión territorial ha logrado un gran despliegue por la provincia, abarcando tanto Tocopilla, las caletas, María Elena y la localidad de Quillagua, a través de diversas actividades. Desde junio se han realizado 5 Gobierno en Terreno que permiten acercar a los diversos servicios públicos que existen en la provincia y lo que no a la comunidad.

Desde 2023 se han hecho diálogos ciudadanos que han recorrido la provincia, esta actividad comenzó a desarrollarse debido a que en los diálogos con las policías las personas que asistían comentaban sobre otras problemáticas, como calles en mal estado, perros callejeros, microbasurales, problemas con terrenos, acceso a salud y vivienda, entre otros. Además, permite dar a conocer el trabajo y funciones que tiene la Delegación Presidencial Provincial de Tocopilla.

Por medio de la mesa género se han llevado a cabo actividades de concientización sobre violencia, exámenes preventivos y trámites legales. Una de las actividades que ha sido un éxito hacia la comunidad son los denominados Café PAP que son impulsados por la DPP y el Hospital Comunitario Marcos Macuada en donde se genera un espacio de conversación seguro entre mujeres ya sea para hablar algunos mitos o verdades sobre el examen. La DPP de Tocopilla entre las 89 actividades que ha ejecutado desde junio a la fecha ha alcanzado la cifra de 1.851 personas participantes, de ellas un 65% son mujeres.

En la Región de Antofagasta, **Subsecretaría de Prevención del Delito (SPD)** concretó una inversión de \$981.412.084 distribuidos en ocho ítems de intervención, tales como, Calle Segura, Fondo Nacional de Seguridad Pública, Programa de Iniciativas de Tecnología e Innovación, Programa Lazos, Red Nacional de Seguridad Pública, Sistema Nacional de Seguridad Municipal, Somos Barrio Comercial Protegido y Somos Barrios Prioritarios.

En cuanto al Sistema Nacional de Seguridad Municipal se invirtieron \$357.700.000 en las comunas de Calama, Antofagasta, San Pedro Atacama, Tocopilla y Mejillones durante el año 2023, y este año serán \$474.700.000 para ser distribuido en las comunas Calama, Antofagasta, San Pedro Atacama, Ollagüe, Sierra Gorda, Taltal y María Elena.

Siguiendo en materia de seguridad, durante el año 2023 el Programa Televigilancia Móvil completó 3.284 horas de vuelo en las tres provincias. Mientras que el Programa Denuncia Seguro recibió durante el 2023, 665 reportes con información delictual en la región, lo que representa una variación de 29,4% respecto al año anterior. En tanto, el Programa Lazos logró una atención de 873 intervenciones, sumando 194 durante el primer trimestre de 2024.

La Subsecretaria de Desarrollo Regional y Administrativo (SUBDERE), en la región de Antofagasta canalizó su gestión a través de Recuperación y mejora de espacios públicos que incluyó el Plan Calles Sin Violencia en Antofagasta (\$1.000.000.000) y Calama (\$493.000.000); sumando \$4.169.000.000 en proyectos de mejoramiento de plazas de juegos, construcción de sedes sociales y proyectos de iluminación en Taltal, Calama, María Elena y Tocopilla. En Tenencia Responsable de Mascotas se han invertido \$186.000.000 para esterilizaciones, registro de mascotas en Antofagasta, María Elena, San Pedro de Atacama, Sierra Gorda y Tocopilla.

En Asistencia Técnica se apoyó a la Asociación de Municipalidades de la Región de Antofagasta (AMRA) con \$163.000.000 para apoyar la gestión de elaboración de proyectos, lo que es clave considerando que este año se recibió la primera transferencia del Royalty Minero, ascendiente a \$6.296.924.140 mediante el Fondo Puente de Royalty Minero que beneficiará al 100% de las comunas de la región.

En apoyo a la Descentralización a través del fortalecimiento de los gobiernos regionales se traspasaron \$210.000.000 en materias de cuidados para la elaboración del Plan Regional de Cuidados, \$25.000.000 para el fortalecimiento de la gestión de COSOC 2024, y en materia de resguardo patrimonial se destinaron \$1.175.000.000 en iniciativas como la restauración Museo Municipal de Mejillones, y restauración del Teatro Pedro de la Barra en Antofagasta.

## Gestión secretarias regionales ministeriales

#### Seremi de la Secretaría General de Gobierno

Durante la gestión 2023 – 2024, destacó la materialización de talleres de liderazgo comunitario para dirigentes sociales de la Escuela de Líderes Sociales, el cual se ejecutó junto a la Universidad Arturo Prat de Antofagasta, financiados con \$1.725.000, con una participación de 30 personas. Además, se concretaron capacitaciones sobre organizaciones comunitarias para 47 dirigentes sociales en las comunas de Tocopilla y Antofagasta, financiadas con \$1.725.000, entre los temas abordados estuvo la actualización y renovación de directorios.

También se realizó la entrega de financiamiento complementario mediante el Fondo de Fomento de Medios de Comunicación Social. Finalmente, el apoyo financiero se realizó mediante transferencia de recursos a organizaciones sociales desde el Fondo de Fortalecimiento de Organizaciones de Interés Público (FFOIP) para iniciativas de asistencia social, educación, salud, medio ambiente o cualquier otra iniciativa de bien común. Se logró la postulación de 75 organizaciones sociales de la Región de Antofagasta. También, con la entrega de financiamiento complementario mediante el Fondo de Fomento de Medios de Comunicación Social (FFMCS) para crear contenido con sentido territorial, que incremente el sentido de pertenencia de la población. Este obtuvo un total de 51 postulaciones, de las cuales 36 lograron la adjudicación de \$147.400.715 en 2023, de las comunas de Antofagasta, Calama, Mejillones, Taltal, Tocopilla, Ollagüe y Sierra Gorda. Para 2024 los recursos ascienden a \$156.866.863.

#### Seremi de Economía, Fomento y Turismo

En el caso de cooperativas se logró ampliar las postulaciones a los fondos de cooperativas y demostrar la necesidad de ampliar la cobertura a través de "SERCOTEC 400"; para el año 2024, pasamos de 8 a 20 postulaciones. En este sentido, como una forma de subsanar el hecho que la región presenta uno de los porcentajes más bajos a nivel regional en términos de cooperativismo, se efectuó en el año 2023 una alianza entre Sercotec, Seremi de Economía y Seremi de Minería para realizar diferentes capacitaciones a grupos objetivos e incentivar las postulaciones a este fondo. Como resultado de ello, 26 postulaciones quedaron admisibles, y debido a que la oferta nacional de Sercotec para la región es sólo de 2 cupos, el sector de Economía presentó un programa al GORE para cubrir la brecha de la lista de espera que en este último año es de 24.

Se elaboró el primer Programa de Fomento a la Mujer y Pesca y actividades conexas, que surge de la demanda sentida de las mujeres de la Mesa de Mujer y Pesca de la región, denominado "Programa de Transferencia para el fomento productivo y desarrollo de la mujer pescadora artesanal de la Región de

Antofagasta", con el objetivo de potenciar el desarrollo personal, profesional y económico de este segmento.

Además, se realizó el Programa para el Fomento Productivo y Desarrollo Sustentable de la Pesca Artesanal y Acuicultura en la Región de Antofagasta, con el objetivo de aumentar la capacidad productiva y comercial, con diversificación productiva, considerando el fortalecimiento organizacional.

Se realizó el primer Encuentro Regional de Mujer y Pesca en la comuna de Tocopilla, y contó con la participación de 70 mujeres de las cuatro comunas del borde costero de la región.

## Seremi de Desarrollo Social y Familia

La puesta en marcha del Sistema Nacional de Cuidados es una de las prioridades del Gobierno del Presidente Gabriel Boric. Para ello, se realizaron 17 diálogos ciudadanos, en las nueve comunas de la Región de Antofagasta (incluida la comuna de Ollagüe, a 3.660 metros sobre el nivel del mar), donde más de 500 actores de la sociedad civil y agrupaciones participaron para conocer los principales problemas, inquietudes y preocupaciones de las personas cuidadoras.

En cada uno de estos diálogos, se detectó que la falta de tiempo es una de las principales limitantes de las cuidadoras (en su mayoría mujeres), además de un problema que es silencioso y preocupante: el cansancio físico y mental. Precisamente, los diálogos "Hablemos de Cuidados" permitieron tener una radiografía certera de las personas cuidadoras y a quienes cuidan, razón por la cual comenzó una fuerte campaña de difusión en los medios para colocar el tema en el debate y visibilizar su labor.

Ya son dos mil 454 personas las que han obtenido su credencial de cuidadores/as en la región, cifra que ha ido en incremento, con el apoyo de una importante campaña comunicacional, así como a la iniciativa de la Mesa de Cuidados de realizar el trámite in situ en lugares como Banco Estado o Chile Atiende.

Todas estas acciones han permitido una articulación intersectorial y descentralizada en beneficio de las personas cuidadas y sus cuidadoras, a fin de promover políticas de largo alcance y con la participación de los principales involucrados.

#### **CONADI**

Para complementar el trabajo realizado por la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena en las Áreas de Desarrollo Indígena de Atacama La Grande y Alto El Loa y agilizar la tramitación de proyectos junto a la resolución de conflictos, la Seremi de Desarrollo Social y Familia de Antofagasta implementó dos mesas técnicas: de Servicios Básicos y de Tierras y Aguas, avanzando en la concreción de importantes proyectos como el de agua potable rural para la comunidad de la localidad de Chiu chiu cuya licitación comenzará en el segundo semestre de 2024.

En este contexto, la Oficina de Asuntos Indígenas en San Pedro de Atacama (2023-2024) ejecutó un presupuesto de 995 millones de pesos en acciones como los proyectos de infraestructura productiva de las comunidades de Machuca y Cucuter; la realización del Catastro para la determinación de demanda y Evaluación de proyectos de riego de CONADI, en la Provincia Del Loa; la entrega de 48 títulos de dominio en Río Grande; se actualizó el estudio Delimitación de territorios comunitarios y patrimoniales de la provincial el Loa y patrones de ocupación, entre otros.

#### Seremi de Educación

Desde el año 2023 continúa el trabajo colaborativo entre Seremía de Educación y GORE para financiar los diseños de los establecimientos de la Región, esta alianza permite que establecimientos emblemáticos de la comuna cuenten con mejores instalaciones educativas. Entre ellas destacan la normalización Liceo A-15 Mario Bahamondes en Antofagasta, la reposición y ampliación Escuela María Angélica Elizondo de Mejillones, la construcción habilitación Complejo Educacional D-131 Valentín Letelier de Calama. También, la construcción Escuela Básica Licancabur de San Pedro de Atacama y la reposición diseño arquitectura y especialidades del Liceo Politécnico Diego Portales de Tocopilla.

En cuanto al Plan de Reactivación Educativa, se presentaron avances en los diferentes ejes que éste incluye. En el área de Convivencia y Salud Mental se desarrolló el programa Convivir Se Aprende, ejecutado durante dos años en las comunas de Antofagasta y Tocopilla. En estas localidades tendrán la oportunidad de repostular para una extensión de siete meses adicionales.

Además, en Mejillones se preparan para iniciar su segundo año de implementación, y paulatinamente se han sumado las restantes comunas de la región. Este programa se centra en establecer una red de convivencia, además de la realización de talleres y jornadas de acompañamiento en establecimientos prioritarios.

En el eje de Fortalecimiento de los Aprendizajes se continúa fortaleciendo el programa de Lectura, Escritura y Comunicación (LEC) para aprender. Esta iniciativa proporciona material de apoyo y trabaja en colaboración con 12 establecimientos educativos, un aumento significativo respecto al número limitado de 2023.

En Re-Vinculación y Asistencia, en Calama se concretó la sistematización de talleres, lo que ha permitido obtener un diagnóstico de los establecimientos participantes. Esto facilitará el trabajo en el año 2024 con los diferentes departamentos provinciales de Educación, garantizando que los profesionales del área cuenten con un diagnóstico base.

También, se continuará con el Fondo de Apoyo a la Educación Pública (FAEP) de reactivación, ofreciendo la posibilidad a los diversos sostenedores de acceder a la contratación de equipos especializados en esta área, así como aulas de reingreso, ampliando su disponibilidad a más instituciones educativas.

En el Marco del Plan Reactivación Educativa del Ministerio de Educación, en el eje de fortalecimiento de los aprendizajes, se ejecuta el proyecto Conservación de Emergencia Liceo Industrial Eulogio Gordo Moneo de Antofagasta, con una inversión total de 344 millones 054 mil 825 pesos.

#### Seremi de Justicia y Derechos Humanos

Asimismo, con fecha 12 de octubre del 2023 se destaca la aprobación, por parte del Consejo Regional (CORE) de Antofagasta, de 89 millones para la adquisición de un vehículo de atención móvil de la Corporación de Asistencia Judicial que permitirá mejorar la cobertura del servicio, mediante el aumento de las atenciones en terreno en toda la región. Actualmente, se encuentran publicadas las bases administrativas y técnicas mediante Resolución N° 248/2024 de fecha 21 de febrero de 2024.

En sesión del CORE de fecha 29 de junio de 2023, también fue aprobado el financiamiento de 123 millones para la etapa de diseño -con un plazo de trecientos sesenta días- del Proyecto de Reposición del Servicio Médico Legal (SML) de la comuna de Calama. Esta iniciativa considera la construcción de un nuevo edificio en el mismo terreno donde se emplaza la actual sede ubicada en la calle Carlos Cisternas 3759.

A estos proyectos, con fecha 12 de octubre de 2023 se suma, la aprobación de un programa de más de \$278.000.000, presentado por el Servicio de Reinserción Social Juvenil (ex Servicio Nacional de Menores) ante el Consejo Regional con el objetivo de mejorar la seguridad al interior del Centro de Internación Provisoria (CIP) y Centro de Régimen Cerrado (CRC) de Antofagasta, con la adquisición de un equipo de escaneo corporal con tecnología de ondas milimétricas, que simplificará el proceso de revisión ejecutándose en un marco de respeto de los derechos y dignidad de las personas, salvaguardar la integridad física y emocional de los jóvenes atendidos, así como de los profesionales y personas que interactúan diariamente en este centro.

En cuanto al eje de Política Penitenciaria, el CORE con fecha 29 de junio de 2023 además aprobó la iniciativa Adquisición y reposición de sistema misión crítica de Radiocomunicaciones para la Región de Antofagasta presentado por Gendarmería de Chile, que cuenta con un financiamiento de 2 mil 652 millones de pesos y que tiene como objetivo fortalecer la seguridad en las trece unidades penales y

especializadas en la zona, modernizando su actual sistema, manteniendo la comunicación inter-recintos y con organismos de emergencia.

## Seremi de Trabajo y Previsión Social

Durante el año, se llevaron a cabo charlas y actividades de información y difusión sobre temas relevantes para el mundo laboral, tales como la ratificación del Convenio 190 de la OIT, la Ley N° 21.561 que reducirá la jornada laboral progresivamente de 45 a 40 horas semanales, la Ley N° 21.645 que busca conciliar la vida personal, familiar y laboral; la N°21.643 que modifica el Código del Trabajo y otros cuerpos legales, en materia de prevención, investigación y sanción del acoso laboral, sexual o de violencia en el trabajo; y el proyecto de ley que reforma las pensiones.

En el marco del proceso de revisión y actualización de la Política Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo, contenida en el D.S. N° 47, de 2016 del Ministerio del Trabajo y Previsión Social, durante el 2023 se realizaron talleres con representación tripartita, es decir con la participación de trabajadores, empleadores y el Estado, en los que se dialogó sobre los aspectos que debían ser actualizados. Este trabajo se tradujo en un informe regional que sirvió de insumo para la actualización de la Política de Seguridad y Salud en el Trabajo que estará vigente en el periodo 2024-2028.

Otro hito en materia de seguridad y salud en el trabajo fueron los talleres, con representación tripartita (trabajadores, empleadores y el Estado), para avanzar en la formulación de la Política Nacional de Seguridad y Salud en Minería. En estos encuentros se dialogó sobre los componentes que debe considerar dicha política. Este trabajo derivó en un informe regional que será insumo para la elaboración de la Política Nacional de Seguridad y Salud en Minería.

En el marco del trabajo del Comité Regional de Erradicación del Trabajo Infantil, espacio tripartito, presidido por la Seremi, se llevó a cabo una actividad de conmemoración por el Día Mundial Contra el Trabajo Infantil con jornada deportiva con más de 200 niños, niñas y adolescentes que pudieron conocer y practicar distintos deportes. Todo esto en un contexto de difusión y sensibilización sobre la erradicación del trabajo infantil.

Respecto a prestaciones financiadas por el Estado, a enero del año 2024, en la región hay 50 mil adultos mayores que reciben una prestación de vejez no contributiva, Pensión Garantizada Universal o Aporte Previsional Solidario de Vejez. El 60% de los beneficiarios de dichas prestaciones son mujeres y el 40% hombres, el monto promedio de la prestación alcanza los 202 mil 953 pesos.

Por otro lado, el número de beneficiarios del Sistema de Pensiones Solidarias de Invalidez en la región, llegó a 5358, de éstos el 55% son mujeres y el 45% son hombres. El monto promedio del beneficio que reciben los beneficiarios del Sistema Pensiones de Invalidez es de 192 mil 441 pesos.

En diciembre del año 2023, en la región, también se cuentan 44.248 pensionados de vejez beneficiarios de la exención de la cotización de salud y 11.951 beneficiarios de la rebaja de la cotización de salud. Este beneficio consiste en que el Estado asume el costo del plan de salud o el monto de la rebaja, lo que redunda en un incremento del monto mensual de la pensión sin afectar su adscripción al plan de salud del beneficiario. Además, se identifican a 741 personas beneficiarias del Subsidio de Discapacidad Mental y 28.543 que reciben Subsidio Familiar. Otras prestaciones de cargo del Estado otorgadas en la región durante el año 2023, fueron 32 mil bonos de invierno, 59 mil aguinaldos de Fiestas Patrias y 61 mil aguinaldos de Navidad.

Por otro lado, en materia de subsidios al empleo, 14 mil 670 mujeres fueron beneficiarias del subsidio Bono Trabajo Mujer; 6.467 jóvenes, 60% mujeres, beneficiados con el Subsidio al Empleo Joven; 16 mil 048 beneficiarios del IFE Laboral, 53% mujeres; 1.857 beneficiarios del subsidio Protege.

Con el fin de promover espacios de encuentro entre la oferta y la demanda de trabajo, a través de una colaboración entre los sectores público y privado, se realizó una feria laboral regional en la que 3 mil 089 personas postularon a ofertas de trabajo.

Acciones de intermediación laboral llevadas a cabo por el Sence concretaron la colocación de 1.356 personas en puestos de trabajo. A través del programa Capacitación en Oficios del Sence, que tiene por objeto generar competencias laborales en personas que se encuentran en situación de vulnerabilidad, se capacitaron 631 personas, 67% mujeres; también se realizaron cursos online, principalmente de tecnologías de la información, en los que participaron 2.637 personas, 60% mujeres. Finalmente, a través de la Franquicia Tributaria, información previa a la operación renta 2024, se registran 20 mil 214 personas capacitadas, 34% mujeres.

Por otro lado, la Comisión del Sistema Nacional de Certificación de Competencias Laborales, Chile Valora, entidad encargada de evaluar y certificar las competencias laborales de trabajadores, da cuenta que en el año 2023, se certificaron en total 871 trabajadores, 40% de los cuales fueron mujeres. El sector en el que más se certificaron trabajadores durante el año 2023, fue actividades especializadas minería del cobre.

Durante el año 2023, la Dirección del Trabajo llevó a cabo un total de 3.412 fiscalizaciones, las cuales, en términos generales, se centraron en verificar el cumplimiento de la legislación laboral, previsional y de seguridad y salud en el trabajo. Además, se contabilizó la emisión de mil seiscientos veinticinco sanciones.

Por otra parte, la Dirección del Trabajo, en su rol de facilitar la aproximación y acuerdo en los conflictos laborales entre trabajadores y empleadores, participó de dos mil ciento veinte conciliaciones y ciento cuarenta y cinco mediaciones. Finalmente, también se destaca que llevaron a cabo treinta y tres actividades de capacitación, alcanzando una cobertura de trescientos cuarenta y cinco dirigentes/as capacitados/as en la región. En materia de Educación Previsional se registran 139 personas, de las cuales 102 son mujeres, que han realizado y aprobado alguno de los cursos gratuitos, sobre el sistema previsional, en la plataforma Aula Previsional (www. https://www.aulaprevisional.cl/).

## Seremi de Obras Públicas

En el ámbito de integración territorial, conectividad y movilidad, la Dirección de Vialidad intervino aproximadamente 262 km en conservaciones de la red vial y caminos básicos, lo que implica una inversión de cerca de \$48.000.000.000. Además, se invirtieron cerca de \$20.000.000.000 en proyectos de mejoramiento en la Ruta 1, en la zona costera. En cuanto a la conectividad del altiplano, las obras alcanzan los \$13.000.000.000, para el mejoramiento de rutas tales como B-385, B-367 y B-355 y B-15-A. En tanto, en la Ruta 5 suma alrededor de \$10.000.000.000, considerando la Reposición del Puente Quillagua, que permite mejorar la seguridad y servicialidad de la ruta.

Sobre la red aeroportuaria regional, en el 2023 se iniciaron 10 contratos, abarcando la Red Primaria, Aeropuerto Andrés Sabella y Aeródromo El Loa, con una inversión de unos \$3.000.000.000, y la Red de Pequeños Aeródromos (Las Breas, Barriles y San Pedro), con un monto de \$6.000.000.000. Lo que se traduce en una conservación del área de movimiento de las redes mencionadas en cerca de 210.000 m2 (Pista, Rodajes y Plataformas), 20.000 m de conservación de cerco, que benefició a cerca de 4.460.791 pasajeros el 2023.

En octubre comenzó a regir la nueva concesión del aeropuerto El Loa, cuyo objetivo es aumentar y mejorar su capacidad de infraestructura comercial y de carga, triplicando su capacidad para recibir a 8 millones de pasajeros al año. A fines de diciembre del 2023 se inició la licitación de la tercera concesión de aeropuerto Andrés Sabella, que permitirá ampliar el edificio terminal de pasajeros en un 208%, aumentando desde 10.192 a 31.422 m2, para recibir a más de 5 millones de pasajeros anualmente.

Respecto a Desarrollo social, cultural y científico, se inició el Mejoramiento del Borde Costero en el Sector Pinares-Trocadero, lo que implicó una inversión de alrededor de \$11.000.000.000 sectoriales y alrededor de \$4.500.000.000 del FNDR, considerando 74.747 m2 de infraestructura para la recreación y esparcimiento, en 1,5 km de borde costero. A fines de 2023 se licitó la segunda etapa del proyecto de Playa

Artificial y Caleta de Pescadores La Chimba, trabajos que vienen a culminar la intervención realizada en la etapa I y que considera una inversión de alrededor de \$5.000.000.000, que permitirá entregar un nuevo polo de desarrollo económico y social para la comuna. Ambos proyectos permitirán beneficiar a más de 348.517 habitantes de la comuna de Antofagasta. En cuanto a infraestructura patrimonial, con recursos extra sectoriales. Se avanzó en la Restauración del Museo de Mejillones.

En Seguridad ciudadana y ante desastres naturales y emergencias, se gestionó la conservación de la red de pequeños aeródromos y se comenzó a trabajar en la ejecución del Plan de Infraestructura de emergencia, con la conservación de 3 Puntos de Posada (Ap. Andrés Sabella, Centelato y Punta Blanca), lo que permitirá dotar de infraestructura a los territorios, para que helicópteros puedan utilizarlos en casos de rescates médicos, ayuda desastres naturales y/o resguardo de fronteras.

En materia de Seguridad Hídrica se avanzó en procesos de fiscalización de la Dirección General de Aguas, concretando 97 fiscalizaciones, mayormente en el sector minero que se tradujo en multas por casi \$200.000.000, principalmente por extracción de aguas no autorizadas. Se mantiene el monitoreo de extracciones efectivas de aguas subterráneas y superficiales, lo que ha permitido un monitoreo constante y en línea de las extracciones de los usuarios de estas aguas en la región. A su vez, la Superintendencia de Servicios Sanitarios, SISS, desarrolló 155 fiscalizaciones en diversos tópicos y dio atención a 748 personas, para responder sus consultas y solicitudes.

Por su parte, la Subdirección de Servicios Sanitarios (SSR) ha conservado los sistemas de Agua Potable Rural (APR) de las localidades del altiplano y de la costa, lo que ha beneficiado alrededor de 10.000 habitantes de dichas comunidades. Se comenzó la conservación del Sistema de Aguas Servidas de la San Pedro de Atacama para mejorar las deficiencias operacionales y de normativa vigente que afectan a 7.062 personas.

#### Seremi de Salud

En el ámbito de gestión en Salud, destaca el Centro Oncológico de Calama. Durante el último año, la región de Antofagasta desarrolló proyectos que buscan adelantar el proceso de inserción en el Hospital de Calama, como la habilitación de la Unidad de Quimioterapia Ambulatoria, que considera la instalación de 4 sillones de quimioterapia, proyecto que cuenta con pertinencia técnica y en proceso de postulación a patrocino año 2024. Esta iniciativa, cuya fuente de financiamiento es el FNDR, tiene como objetivo facilitar el acceso a tratamiento de quimioterapia para pacientes de la provincia de El Loa, evitando así su traslado de tratamiento ambulatorio a la ciudad de Antofagasta.

En la cuenta pública de 2023, el Presidente de la República Gabriel Boric Font comprometió la mayor inversión en salud mental de los últimos 30 años, materializada en la habilitación de 15 Centros Comunitarios de Salud Mental (COSAM) durante el periodo de gobierno y el desarrollo en sus diferentes etapas de otros 23 centros. Bajo este compromiso en la región de Antofagasta se está llevando a cabo el proyecto de reposición del COSAM Norte Antofagasta, el que reemplaza el antiguo COSAM, que era una casa de uso habitacional, por una nueva construcción acorde a las normativas de salud mental vigente, ubicado en la planificación urbana Habitacional La Chimba. El nuevo dispositivo garantizará la continuidad de la atención especializada para los pacientes con patologías de salud mental, con capacidad para beneficiar a 50 mil usuarios del territorio.

El costo total del proyecto asciende a 4 mil 834 millones 579 mil pesos obteniendo, en enero 2024, la recomendación satisfactoria del proyecto ante el Ministerio de Desarrollo Social y Familia (MDYSF) para avanzar así a la etapa de diseño, actualmente en proceso de licitación de la etapa.

## Seremi de Vivienda y Urbanismo

Destaca dentro de las gestiones de la Seremi Minvu en la región, el Mejoramiento del Barrio El Golf. Éste cuenta con dos proyectos PGO en desarrollo, denominados Plaza El Golf y Plaza La Garita - Paseo Vallenar, los cuales beneficiarán directamente a más de 2000 habitantes del polígono, por un monto que bordea los

\$550.000.000. Ambas iniciativas se encuentran en proceso de elaboración de arquitectura definitiva y especialidades de estructuras, iluminación, paisajismo y riego, además de la obtención de los permisos para su ejecución. Como parte de la gestión multisectorial del programa, se encuentra en desarrollo la iniciativa de la Plaza de Bolsillo en la esquina de las vías Toconao y Hugo Robles. Actualmente, este espacio se ha comenzado a articular con un primer mural aportado con recursos de la SEREMI de Culturas, las Artes y el Patrimonio y, próximamente, se espera materializar el paisajismo de este espacio.

Paralelamente se está desarrollando una inversión de \$20.000.000 en proyectos de desarrollo social, con avance del 50% a la fecha.

#### Seremi de Agricultura

En este sector destaca la competitividad en base a la innovación, desarrollo y transferencia tecnológica, mediante el proyecto de Recuperación de papa del desierto resistente a sequía y bajo nitrógeno: establecimiento de un método de cultivo y estrategia de comercialización para su venta, ejecutado por la Pontificia Universidad Católica De Chile. Se trata de un trabajo conjunto con la comunidad de Socaire y actualmente hay disponibles alrededor de 500 semillas que se utilizarán para las pruebas de campo.

Estas semillas fueron obtenidas gracias a la colaboración de pastores de la comunidad de Socaire que se dedicaron a colectar vainas mientras realizaban sus actividades de pastoreo. El objetivo del proyecto es estandarizar un protocolo de cultivo de la papa en condiciones de sequía y baja disponibilidad de nitrógeno y transferir a una asociación productora de papa del norte de Chile. Proyecto realizado en la localidad de Socaire, comuna de San Pedro de Atacama. Monto total del proyecto \$187.500.000.

#### Seremi de Minería

En Minería en la región se abordó el mejoramiento de la pequeña y mediana minería. Un ejemplo de ello, es la reposición de equipos chancadores comuna de Taltal, Tocopilla y Taltal. El 30 de noviembre del 2023 se firmó el convenio entre el Gobierno Regional de Antofagasta y el Ministerio de Minería para la adquisición de plantas chancadoras de la Empresa Nacional de la Minería (Enami), en las comunas de Taltal y Tocopilla, por un monto de \$1.757.000.000, vía Fondo de Innovación para la Competitividad (FIC-R). El objetivo de este proyecto fue reponer e implementar los chancadores para habilitar de manera efectiva los poderes de compra y tratamiento de mineral de los mineros de la región, siendo Enami la Unidad Técnica, para poder fortalecer la cadena productiva de la Pequeña Minería, habilitando un modelo eficiente de tratamiento ambas plantas, y mejorando las condiciones de compra de mineral.

Por otra parte, se buscó lograr que la certificación de las leyes de sus minerales sea entregada en menor tiempo y que Enami, al modernizar sus equipos de chancado, pueda recibir el mineral en colpas de mayor tamaño, lo que facilita el trabajo diario de los mineros. Este proyecto permitirá la compra de cuatro modernos chancadores, uno primario y otro secundario, para las plantas José Antonio Moreno de Taltal y la planta Barriles de Tocopilla. Se trata de equipos de última generación que agilizarán los procesos de chancado.

En materia de equidad, se trabajó en la Mesa Mujer y Minería. Esta instancia cuenta con un amplio y transversal respaldo de empresas del rubro, representantes de sindicatos de trabajadores, universidades, liceos técnicos, organizaciones de mujeres, empresas proveedoras, servicios públicos y autoridades. Cuenta con una asistencia regular de cerca de 40 participantes de manera bimensual.

En cuanto a sus avances, destaca el Diagnóstico con Perspectiva de Género y buenas prácticas laborales. Además, se trabajó en la planificación de acciones a desarrollar en dos líneas de trabajo, una en Concientización y sensibilización y otra en Inserción laboral y calidad del trabajo. También se concretó la Campaña STEM, que es una iniciativa público-privada que se denominó Las ciencias e ingenierías sí son cosas de mujeres.

En otro ámbito, se participó en la Feria Laboral Sence y se realizó el Seminario de inclusión femenina. Las empresas mineras se sumaron a la instancia apoyando la labor de Sence logrando cerca de 1.200 puestos laborales para la versión 2023.

Respecto a la Estrategia Nacional del Litio, ésta constituye una política de gobierno focalizada en el desarrollo productivo a nivel nacional, impulsando la industria del litio en toda la cadena de valor, y además con un fuerte componente territorial, asociado a aspectos de agregación de valor, desarrollo de conocimiento, conservación de la biodiversidad y diálogo amplio con diversos actores. En referencia a esto último, hay que señalar que se han realizado instancias en cada una de las cuatro regiones con potencial para el desarrollo de la industria, es decir, en las regiones de Arica y Parinacota, Tarapacá, Antofagasta y Atacama. Además, se realizó un encuentro con la sociedad civil en la Región Metropolitana.

Sobre los diálogos, se concretó el Diálogos con la sociedad civil, que fueron encuentros a nivel regional, con diferentes organizaciones y actores incumbentes, y los Diálogos con comunidades indígenas, pensado solo en este grupo, pero que no los excluye de asistir al diálogo con toda la sociedad civil, con el objetivo de abordar los mismos asuntos, pero desde la perspectiva de las comunidades. Al culminar este proceso se realizó una etapa de sistematización de cada uno de los encuentros, lo que posteriormente dio paso a una fase de devolución a los mismos actores participantes en los diálogos de entrada, con el fin de validar lo abordado y consensuado. Estos procesos participativos continuarán desarrollándose durante el presente año.

Además, como una forma de canalizar las inquietudes del sector en materia de seguridad se logró incorporar dentro de los delitos priorizados por el Comité Contra el Crimen Organizado el robo de cobre y vehículos, con el objetivo de prevenir delitos de hurto o robo de mineral desde las instalaciones de las faenas.

## Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

Uno de los resultados en esta cartera en la región a destacar es la Electromovilidad. A fines de 2023, comenzó la operación del nuevo servicio de 40 buses eléctricos en la ciudad de Antofagasta, siendo la primera línea de transporte público que inicia sus operaciones en regiones. A la fecha operan sin problemas técnicos. Este recorrido abarca desde el sector Altos La Chimba hasta la Universidad de Antofagasta, con un traslado de pasajeros de más de 13 mil pasajeros en un día laboral.

También se implementó a nivel regional el Convenio de Transporte Escolar (CTE), a través del subsidio a transporte escolar que logró beneficiar a 280 estudiantes al mes por \$405.130.000, durante el 2023.

En materia de conectividad, el despliegue de 5G significó que dos empresas completaran las etapas 1 y 2 del proyecto, mientras que otra continúa en etapa de construcción de ambas etapas. Está en curso un nuevo concurso 5G donde dos empresas presentaron propuestas para adjudicarse espectro. En Internet como servicio público, se espera la aprobación de la Cámara de Diputados del proyecto que reconoce a Internet como Servicio Público, el que quedará listo para la promulgación del Presidente Boric. La iniciativa habilita el subsidio a la demanda, entre otras iniciativas.

En cuanto a Servicio regulado en Tocopilla se mantiene operando hasta septiembre del año 2024. Durante el año 2023 se realizó el proceso de licitación para el nuevo servicio que comprende de un total de once buses estándar RED diésel para la comuna de Tocopilla, el proceso se encuentra en su etapa final de firma de contrato, serán 11 buses Estándar Red Diésel con aire acondicionado, puerto USB, entrada baja, los cuales realizarán dos recorridos en la ciudad de Tocopilla y la tarifa para el adulto mayor será gratuita.

#### Seremi de Bienes Nacionales

Durante el periodo informado, en materias relacionadas con el Banco de suelos se asignaron a favor del Servicio de Vivienda y Urbanismo (Serviu), del Ministerio de Vivienda y Urbanismo (Minvu), mediante decreto autorizatorio, un inmueble fiscal en la comuna de Calama, por una superficie de 1.413,55 metros

cuadrados. También se concretaron 12 desalojos de ocupaciones ilegales con fines distintos a primera vivienda, con un total recuperado 168,97 Hectáreas.

En gestión territorial para la reactivación económica y la transformación productiva se logró entregar 122 inmuebles mediante el trámite de arriendo y 22 mediante concesiones onerosas. Respecto a inmuebles fiscales asignados para proyectos de energías renovables no convencionales, se asignó un inmueble en concesión onerosa.

En materias de ampliación y fortalecimiento de los usos sociales y comunitarios del patrimonio fiscal se efectuaron nueve asignaciones de inmuebles fiscales a comunidades organizadas para fines de uso comunitario y social, mediante concesiones gratuitas de corto plazo.

## Seremi de Energía

El GEF Electromobilidad: Acelerando la adopción de vehículos eléctricos con bajas emisiones de carbono en las regiones chilenas es un proyecto que presenta al cierre de 2023 un avance en su ejecución del 86%. Esto se ve reflejado en las consultorías, cursos y lanzamiento del concurso +Transporte Eléctrico que permitirá subsidiar la adquisición de diez taxis-colectivos eléctricos entre las comunas de Antofagasta y Calama. Adicionalmente, durante el 2023 e inicios del 2024, se implementó un curso de iniciación en materia de electromovilidad a mujeres de las comunas de Antofagasta y Calama entre otras, la cual contó con la certificación de siete mujeres de la región aprobando el curso de manera satisfactoria.

En Hidrógeno Verde, la iniciativa tiene como objetivo proponer, desarrollar, impulsar y ejecutar acciones dirigidas a posicionar este recurso como estratégico natural y renovable, en los que los ámbitos de acción a promover son, infraestructura habilitante, para realizar propuestas de planificación y desarrollo, almacenamiento y su uso.

Por otra parte, en el 2023 se dio inicio al proceso de construcción del Plan de Acción de Hidrógeno Verde 2023 – 2030, donde se desarrollaron las audiencias de inicio, cierre y talleres participativos de forma presencial con más de 300 asistentes, entendiendo la importancia de esta región en el desarrollo de la industrial del hidrógeno verde y su cadena de valor para suplir una demanda interna. La región de Antofagasta reúne las condiciones para ser un polo esencial para el desarrollo de la Industria del H2V y sus derivados, cuyas oportunidades y beneficios se traducirán en más empleo, formación de capital humano, crecimiento económico y progreso para la región.

Durante el mes de diciembre de 2023 comenzó la ejecución del Programa Mejor Escuela en dos establecimientos de la región. Este programa beneficia a la Escuela Básica E-39 San Antonio de Padua de la comuna de Ollagüe y al Liceo C-30 Agropecuario Lickan Antay de San Pedro de Atacama. Ambas iniciativas consisten en el mejoramiento integral con foco en acondicionamiento térmico, para lo cual considera un presupuesto total de \$ 591.837.943, financiados por un fondo de infraestructura verde de la Dipres. Gracias a la ejecución de este programa, cuya implementación culminará el primer semestre de 2024, un total de 486 estudiantes y comunidad educativa se verá beneficiada directamente.

Respecto a Estrategias Energéticas Locales, se abordó en el marco de la Agenda de Energía 2022-2026, en su eje cinco Descentralización Energética, el Ministerio de Energía a través de la Agencia de Sostenibilidad Energética, durante el 2023 iniciaron la implementación del Programa Comuna Energética en Mejillones, Tocopilla, Sierra Gorda, Taltal y María Elena. Este es un instrumento que permite apoyar a los municipios que quieren potenciar la eficiencia energética, la generación de los recursos energéticos propios en base a fuentes renovables y mejorar la calidad de vida de sus residentes. Para su ejecución considera una inversión total de \$52.000.000 y tendrá una duración hasta junio del 2024.

#### Seremi de Medio Ambiente

En materia medio ambiental destaca la instalación de sensores para medir variables ambientales en sectores aledaños al ex vertedero La Chimba de Antofagasta. Debido a los incendios generados por las

quemas ilegales de basura en el sector, la SEREMI del Medio Ambiente instaló sensores de monitoreo de variables ambientales, en tres puntos aledaños al ex vertedero, con el objetivo de contar con un diagnóstico de la exposición de la comunidad aledaña ante las situaciones de emergencia que afectan esa área. Las mediciones fueron realizadas durante un período de 3 meses, comenzando desde el 23 de octubre de 2023 hasta el 23 de enero del 2024.

Los equipos de medición implementados registraron concentraciones de Material Particulado Respirable (MP10) y Material Particulado Fino (MP2,5), los sensores fueron ubicados en la estación de la DGA que se encuentra en el Liceo La Chimba, Condominio Desierto Florido y la 5ta Comisaría de Carabineros La Portada. Adicionalmente, se incluyó otro equipo como sitio de calibración, en la Estación Antofagasta ubicada en el Liceo Industrial A-16.

Cabe precisar que durante el periodo de monitoreo se ha trabajado con representantes de cada sector en donde se instalaron estos equipos, con el propósito de identificar los eventos de malos olores, de tal manera de complementar la información obtenida por los sensores.

Importante mencionar que los resultados de este monitoreo fueron compartidos con la comunidad, los cuales se mantienen como un diagnóstico preliminar hasta que se tengan los datos calibrados por parte de la empresa titular de los sensores.

## Seremi de Deporte

El principal proyecto de inversión sectorial es el Mejoramiento Polideportivo Centenario Antofagasta, el cual se refiere a la normalización de las obras existentes, tales como, gimnasio techado, zócalo, baños, camarines, sector graderías en cancha de fútbol, accesos, estacionamientos, obra gruesa de edificio de tres pisos que no está terminada y la nueva propuesta de diseño integral en toda la superficie del recinto, incorporar una piscina olímpica temperada, pista de atletismo 4 carriles, y cancha de fútbol. El monto adjudicado durante este año al proyecto de diseño fue de \$259.749.945. Esta obra será parte en su etapa de ejecución de un convenio de programación con el Gobierno Regional y dará solución a la demanda de miles de deportistas del sector norte de Antofagasta.

Destaca durante este año la realización de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Santiago 2023, en la cual la Región de Antofagasta tuvo participación y disfrutó del impacto de los Juegos Panamericanos y Parapanamericanos Santiago 2023, con la realización del relevo de la Antorcha Panamericana por la ciudad de Antofagasta. Dicha instancia, convocó delegaciones representativas de las nueve comunas de la región. En el acto de encendido de la antorcha participó el seleccionado nacional de fútbol Alexis Sánchez junto a las autoridades regionales y cerca de tres mil personas.

En cuanto a mejora de infraestructura deportiva escolar en colegios públicos más vulnerables, el programa de gobierno considera para el sector deporte un eje especial sobre movimiento y recreación en la escuela. Dentro de este, se espera fortalecer y mejorar la infraestructura deportiva escolar, concibiendo al deporte como un derecho. Durante el año 2023, se favoreció a la comunidad escolar del poblado de Quillagua, en el límite norte de la región de Antofagasta, mediante el proyecto de conservación de infraestructura deportiva de la Escuela Ignacio Carrera Pinto, inaugurada en el mes de agosto de 2023.

Respecto a la Oferta Programática Instituto Nacional de Deportes, durante el 2023, los diferentes programas deportivos desplegados por el Instituto Nacional de Deportes lograron una cobertura de 22.244 personas beneficiarias, con una inversión de \$864.176.000.

## Seremi de Mujer y Equidad de Género

Se actualizó la Agenda Regional de Género, mediante reuniones bilaterales con los sectores y quince reuniones con las comisiones sectoriales, además de asesorar a la totalidad de las seremi y delegaciones presidenciales. Desde la Comisión Regional de Igualdad de Derechos y Equidad de Género se hizo seguimiento a la Agenda Regional, a través de dos sesiones de la Comisión Técnica y dos sesiones de la

Comisión Política. En el marco de la validación y actualización de la agenda, el 8 de marzo de 2023 se realizó un encuentro regional con más de 200 mujeres de distintas organizaciones de la sociedad civil, de las nueve comunas de la región.

Otro trabajo realizado en materia de transversalización del enfoque de género fue la participación de nuestro ministerio en distintas mesas intersectoriales. Entre éstas destacan las mesas Mujer y Minería; Mujer y Energía; Mesa comunal de género de San Pedro de Atacama; Mesa de trabajadoras y trabajadores del Retail; Mesa Mujer, Pesca Artesanal y actividades conexas; Mesa del Género del Hospital Regional de Antofagasta y Mesa de disidencias. A través de estos espacios se ha logrado incidir en acciones orientadas a reducir las brechas de las mujeres en su más amplia diversidad, generando compromisos en planes de acción entre servicios, privados y sociedad civil; y suscribiendo convenios de colaboración que abordan problemáticas de género en espacios laborales, universitarios y civiles.

En el marco del indicador de género del Programa de Mejoramiento a la Gestión se realizaron ocho asistencias técnicas y transferencias metodológicas a los servicios de Gore y Serviu en total, cumpliendo así con el mandato institucional de transversalizar el enfoque de género en el Estado.

El Servicio Nacional de la Mujer y la Equidad de Género (Sernameg) durante el año 2023 implementó los programas: Mujer y participación política y social, Mujer, derechos sexuales y reproductivos, Programa de atención, protección y reparación en violencia contra las mujeres, Programa prevención de la Violencia Contra las Mujeres, Programa 4 a 7, Programa mujeres jefas de hogar y Programa Mujer Emprende, con una cobertura total de 6.032 mujeres beneficiarias y 342 niñas y niños (Programa 4 a 7).

## Seremi de Culturas, las Artes y el Patrimonio

El Programa Fortalecimiento de la Identidad Cultural Regional FICR, desarrolló los Patios Culturales y Activaciones Culturales Comunitarias, en alianza con la coordinación regional de la Subsecretaría de Prevención del Delito iniciativa, con el objetivo de lograr la utilización de plazas y/o parques, promover el uso del espacio público a través de diversas actividades culturales que permitan generar un espacio de encuentro entre vecinos y vecinas, propiciando una convivencia sana y familiar, instalando procesos creativos y de trabajo cultural comunitario en 5 comunas de la región y llegando a 7 barrios y comunidades de la región.

Desde el área de Fondos Concursables, se adjudicaron un total de 58 proyectos por un total de \$889.969.254, correspondientes a 5 en Fondo Audiovisual, 7 Fondart Nacional, 27 Fondart Regional, 11 Fondo del Libro y la Lectura, 6 en Fondo de las Artes Escénicas y 6 del Fondo de la Música.

En tanto, El Fondo de Arte en la Educación, FAE, el 2023, que busca fomentar las artes en el sistema escolar, 2023 financió el proyecto Mediación Artística y Cultural para escolares de Antofagasta, que está ejecutando la Universidad Católica del Norte por un monto de \$7.500.000.

El Programa Centros de Creación y Desarrollo Artístico para niños, niñas y jóvenes, Cecrea Antofagasta, en este primer año de funcionamiento, permitió ejecutar 28 laboratorios creativos y 43 experiencias creativas. El total de participantes fue de 900 niños, niñas y jóvenes con una inversión aproximada de \$25.000.000.

Respecto al Servicio Regional del Patrimonio Cultural, durante el año 2023 marcó su gestión con la Conmemoración de los 50 años, contexto en el que se presentó en la Biblioteca Regional instalaciones de la Bienal de Arte Contemporáneo SACO-Golpe y diversas exposiciones que rescataron la memoria y recordaron las violaciones a los derechos humanos ocurridas en la región. Se realizó, además, el Seminario de Memoria y Derechos Humanos, contando con la participación de agrupaciones de derechos humanos de las distintas comunas de la región y del país, llegando a un público de 50 personas aproximadamente. La puesta en valor de las memorias de las distintas comunidades y pueblos se caracterizó en 2023 por la realización de diálogos, talleres y encuentros para la revitalización cultural, en los que participaron más de 400 personas y organizaciones pertenecientes a los pueblos Atacameño Lickanantay, Quechua, Aymara y Chango.

## Seremi de Ciencias, Tecnología, Conocimiento e Innovación

La Seremi de ciencias macrozonal en conjunto con la SEREMI de la Mujer y Equidad de Género participó en la Comisión Técnica Regional para la Igualdad de Derechos y la Equidad de Género, coordinación en donde se presentaron las iniciativas sectoriales que apoyan a impulsar la igualdad de género en ciencia y tecnología.

La Mesa de Género define la conformación de cuatro comisiones. La Comisión de Corresponsabilidad que busca avanzar en financiamiento basal para discutir con los InEs de Género en Investigación con perspectiva de Género, la Comisión de intervención Escolar que busca promover la participación femenina, intervención temprana en niñas y jóvenes desde la escolaridad (formación temprana), la Comisión de Investigación con formación con perspectiva académica, destinada a generar capacitaciones formales en género y transversal, y la Comisión de Territorios, cuyo objetivo es impulsar la estrategia de visibilización para potenciar a las investigadoras que no están en la academia y que aportan desde el territorio.

Además, con el fin de aumentar la cantidad de emprendimientos y empresas basadas en la ciencia, y al alero de la Mesa Macrozonal de EBCT (empresas de base científico tecnológicas), se trabajó en un plan de acción preliminar a partir de brechas identificadas en la Macrozona Norte (MZN). Este trabajo continuará durante el 2024 para desarrollar un programa de fomento que revierta, en el mediano plazo, la baja cantidad de innovación local. Al alero de la Mesa Macrozonal de Empresas de Base Científico Tecnológicas (EBCT), se elaboró un plan de acción preliminar basado en las brechas identificadas en la MZN. Este plan comenzará una vez que el Ministerio de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación difunda el plan nacional de EBCT, el cual incluye una serie de iniciativas, entre ellas, destaca el Programa Semillero EBCT, que tiene como objetivo identificar las brechas en este tipo de empresas y fortalecerlas a través de un programa que las vincule con otras entidades capaces de reducir las brechas identificadas en las EBCT.

## 3. Programación para el periodo 2024-2025

#### Delegación Presidencial Regional de Antofagasta

Desde la **Delegación Presidencial Regional Antofagasta**, en cuanto a las proyecciones 2024 – 2025 se espera mantener y reforzar la Estrategia Nacional de Seguridad, cumpliendo el mandato de potenciar la labor de las policías con mejor equipamiento y recursos. Los proyectos que presentan un avance sobre el 70% en materia de seguridad son: Reposición Segunda Comisaría de Carabineros Antofagasta, comuna de Antofagasta (\$8.672.032), Reposición con relocalización del Retén Alemania (\$3.234.815), y la Reposición con Relocalización Tenencia Ollagüe (\$39.636.000).

Además, durante el segundo semestre de 2024 se espera completar el 50% restante de renovación de vehículos policiales para Carabineros de Chile, los cuales serán distribuidos en las prefecturas de Antofagasta y El Loa.

En materia de recuperación de espacios públicos, se considera la intervención en el sector céntrico y borde costero de Antofagasta, con iniciativas que están en marcha y otras que comenzarán a finales de este año. La recuperación del centro urbano considera un desglose de \$1.200.000.000 aportados por Subdere para la recuperación de la Plaza Sotomayor, \$3.449.748.000 millones de pesos para normalización y mejoramiento de las rutas peatonales del casco histórico con aportes sectoriales de MINVU, y \$200.000 para la recuperación de fachadas financiada por Subdere.

## Delegación Presidencial Provincial El Loa

En el caso de la **Delegación Provincial El Loa**, destaca el Cuartel SIAT Calama que es uno de los grandes hitos propuestos por esta delegación presidencial provincial de El Loa es la de concretar una promesa que se ha ido extendiendo a lo largo de los años y que en la actualidad ya ha avanzado a pasos firmes para su realización, con fecha tentativa para el primer semestre del 2025. Se ha logrado financiamiento y dependencias para que este proyecto pueda ser una realidad. Este 2024 será el reacondicionamiento de la

infraestructura de las dependencias elegidas y que cuenta con el visto bueno de los altos mandos de carabineros.

En el complejo fronterizo Ollagüe se dispondrán de \$1.957.405.047 para los trabajaos de conservación de este complejo. Este hito se encuentra dentro del Plan Nacional de Complejos Fronterizos con el fin de mejorar y modernizar dichas dependencias para lograr una infraestructura acorde a la nueva realidad migratoria. De este modo, Se pretende proporcionar condiciones dignas y adecuadas para los funcionarios de los servicios contralores como Carabineros, PDI, Aduanas y SAG, tanto para que cuenten con mejores instalaciones para desarrollar sus labores como para su adecuada habitabilidad.

En este sentido, se está trabajando en paralelo en el nuevo Complejo Fronterizo Ollagüe, donde se considera distintos edificios de control y un edificio de habitabilidad para funcionarios.

## Delegación Presidencial Provincial de Tocopilla

La **Delegación Provincial Tocopilla**, asumirá el desafío de la nueva licitación de buses de transporte público de alto estándar que llegan a Tocopilla en septiembre de 2024, serán los 11 los buses que se desplazarán en dos recorridos por la ciudad. Se estima una inversión anual por 8 años de \$1.000.000 de pesos para mantener el sistema que por primera vez llegará al sector Huella Tres Puntas. Cabe destacar que sería la primera ciudad del país en contar con la totalidad de sistema de transporte con buses de alto estándar.

También, la entrega de la reposición del tramo de la ruta 1 entre Caleta Buena y Michilla, lo que permite cumplir con la reposición total de Tocopilla a Antofagasta, lo cual mejora la seguridad vial y conectividad de las caletas del sector sur de Tocopilla. Esta obra permitirá obtener beneficios por concepto de ahorro de tiempos de viaje y costos de operación, además se mejora la transitabilidad y serviciabilidad de la Ruta 1, a más de 38.500 usuarios que circulan entre Antofagasta y Tocopilla, junto con los pobladores del borde costero rural de las caletas y sectores residenciales. Inversión que supera los 21.000 millones de pesos.

Desde la **Subdere** en la región se plantean el desafío de la Recuperación y mejora de espacios públicos obras emblemáticas o inversiones relevantes para la región mediante el Plan Calle Sin Violencia: Programa de Mejoramiento Urbano PMU, que en el caso de la comuna de Antofagasta se aprobó \$1.000.000.000, y se priorizará la recuperación de espacios públicos y alumbrado público y energización por un monto total de \$3.125.000.000.En el Plan de Recuperación de Espacios de Alto Valor Social (PREAVS) se considera una vez terminada la etapa de diseño de Acciones Concurrentes PMB se procederá a la ejecución del proyectos Código BIP: 40063354-0 Mejoramiento Integral Plaza Sotomayor y Locales Comerciales, Comuna de Antofagasta, con una inversión de \$1.200.000.000.

## Proyección 2024 - 2025 Seremis

#### Seremi de Economía

La gestión de 2025 se potenciará con el área de MiPymes y cooperativas, con la presentación al Gobierno Regional de cinco programas a través de Sercotec, los cuales apuntarán a ampliar la cobertura de canales de comercialización para tres años con un monto de \$3.000.000.000. También, el programa de ampliación de cobertura de fortalecimiento de cooperativas como piloto con un monto anual de \$1.000.000.000 y el programa Energiza tu PYME turismo, el cual consiste en un programa piloto destinado a promover el uso de energía sustentable en la comuna de San Pedro de Atacama, debido al alza en los costos de energía de la comuna, con una cobertura de 100 beneficiarios y con un presupuesto de \$1.500.000.000.

Además, el programa de Fomento al Turismo, para aportar al desarrollo de la actividad con un monto equivalente a \$1.000.000.000, con cobertura regional y cupos provinciales, y el programa de ampliación de cupos de oferta programática por \$750.000.000.

En el desarrollo turístico, Sernatur invertirá \$1.500.000.000 en capacitación en primeros auxilios y certificación de competencias laborales para guías turísticos, lenguaje de señas para prestadores de servicios turísticos, talleres formativos en servicios turísticos para prestadores de turismo aventura, y el diagnóstico e implementación de playas accesibles.

En Pesca y Acuicultura, destaca a nivel regional el Programa de Transferencia para el Fomento Productivo y Desarrollo Sustentable de la Pesca Artesanal y Acuicultura en la Región de Antofagasta, Año 2022 -2025, correspondiente a un convenio de colaboración entre Gobierno Regional de Antofagasta y el Instituto Nacional de Desarrollo Sustentable de la Pesca Artesanal y de la Acuicultura de Pequeña Escala, Indespa, por un monto total de \$726. 450. Adicionalmente, se concretará el primer Programa de Fomento a Mujer en la Pesca y actividades conexas con un presupuesto de \$1.000.000.000 por dos años, y el primer Programa de Fomento a la Acuicultura para Organizaciones, con un presupuesto estimado de\$1.000.000.000, por dos años.

## Seremi de Desarrollo Social y Familia

El Servicio Nacional de Protección Especializada a la Niñez buscará ampliar la cobertura regional, a través de los concursos de una nueva residencia de protección para niñeces de entre 14 a 17 años, 11 meses y 29 días de sexo masculino y otra de iguales características para sexo femenino; una nueva residencia de protección para madres adolescentes (RMA) en la comuna de Antofagasta, dos programas de Intervención Ambulatoria de reparación (PDE), uno en la comuna de Antofagasta y uno en la comuna de Calama, con 100 plazas totales, para niños, niñas y adolescentes entre 10 a 17 años, 11 meses y 29 días, de ambos sexos; seis programas de Intervención Ambulatoria de reparación (AFT-PF): cuatro en la comuna de Antofagasta, uno en la comuna de Tocopilla y uno en la comuna de Taltal, con 480 plazas totales, para niños, niñas y adolescentes entre 10 a 17 años, 11 meses y 29 días, de ambos sexos. Junto con lo anterior, para el programa de Acompañamiento Familiar Territorial y su complementario en Prevención Focalizada, se proyecta el aumento de 240 nuevas plazas adicionales. Lo anterior, a través de organismos colaboradores.

## Seremi de Educación

Frente al déficit de matrículas se propuso para el año 2024 continuar con el desarrollo de escuelas modulares en colaboración con la DEP y los sostenedores, priorizando las comunas que presentan menor oferta educativa. Con este fin, se prevé la puesta en marcha, a comienzos del año escolar 2025, de los proyectos de Habilitación de Solución Modular de Urgencia en el Anexo Liceo La Chimba en la ciudad de Antofagasta y la Habilitación de Solución Modular de Urgencia en el Anexo Complejo Juan José Latorre Benavente en la comuna de Mejillones.

Estas iniciativas permitirán habilitar 980 matrículas nuevas en el caso de la comuna de Antofagasta, abarcarán los niveles desde NT1 hasta 4to Medio. Asimismo, en la comuna de Mejillones se considera habilitar 980 matrículas, desde NT1 hasta 6to Básico.

#### Seremi de Trabajo y Previsión Social

En la gestión futura la Seremi del Trabajo y Previsión social se proyecta apoyar las necesidades de información que surjan a propósito de la implementación de la Ley N°21.645 que modifica el Código del Trabajo en conciliación de la vida laboral, familiar y personal que entró en vigencia el 29 de enero de 2024. Además, respaldar con información a la comunidad y fiscalizar la implementación de la Ley N°21.643, más conocida como Ley Karin, publicada el 14 de enero de 2024, que modifica el Código del Trabajo en materia de prevención, investigación y sanción del acoso laboral, sexual y violencia en el trabajo.

Asimismo, a partir de la implementación gradual de la Ley N°21.561 que reduce, de manera gradual, la jornada ordinaria laboral de 45 horas semanales a 40 horas semanales, brindar información y fiscalizar su aplicación.

También, la ejecución de las actividades de capacitación correspondientes a veintinueve cursos que tendrán seiscientos cupos disponibles para el próximo año.

#### Seremi de Obras Públicas

En el ámbito de Desarrollo social, cultural y científico se estima terminar las obras de Construcción Playa Artificial y Caleta de Pescadores La Chimba. También está proyectado licitar a mediados de este año el proyecto Construcción Infraestructura Portuaria Caleta Hornitos con 760 m² de infraestructura básica que mejora las condiciones de operación, higiene y seguridad para los pescadores de la zona.

A fines de 2024 se licitará la primera etapa de la Construcción de Playa Artificial Sector Paraíso El Cuadro en Antofagasta, con 870 m de playa y su segunda etapa considera un paseo de borde costero que conecta hacia playa Paraíso, consolidando en el sector un proyecto integral de borde costero que mejora la calidad de vida de la comunidad. En Taltal, se programa licitar la restauración del Muelle Histórico, con 5.842 m² de intervención para restaurar y poner en valor el patrimonio nacional. Con estos proyectos se espera mejorar las condiciones laborales y de esparcimiento y recreación a más de 383 mil personas en las comunas de Mejillones, Antofagasta y Taltal.

#### Seremi de Salud

Dentro de las proyecciones destaca en Mejillones la conservación etapa 1 y 2 del Hospital Comunitario de dicha comuna, el que considera mejoras en el área de zonas administrativas en una primera etapa, continuando con mejoras integrales al recinto. Además, en la comuna de Taltal se pretende se pretende obtener aprobación a la postulación de etapa de diseño, la cual está en proceso de revisión por parte de Mideso Regional, y desarrollar este mismo año el inicio de diseño con prediseño del recinto, mejorando las condiciones de funcionamiento del Hospital 21 de Mayo de Taltal.

#### Seremi de Vivienda y Urbanismo

Como proyección para el periodo 2024 – 2025, destaca la construcción de Pavimentos Participativos, 29, 30, 31 y 32 Avance sobre el 60%, que beneficia a las comunas de Antofagasta, Calama, San Pedro de Atacama y Taltal, con una inversión es de 7 mil 700 millones de pesos.

#### Seremi de Agricultura

Desde la gestión de CONAF en la región se considera la adjudicación del proyecto FNDR para implementación de Vivero Regional Antofagasta, por un monto de inversión 150 millones de pesos pertenecientes a recursos del FNDR, en el marco de programas de arborización urbana.

En cuanto al Instituto Nacional de Investigaciones Agropecuarias para el 2025 se considera el fortalecimiento de la productividad de pequeños olivicultores de la localidad de Taltal, por medio de la optimización del recurso hídrico y la ejecución de los programas que vienen de años anteriores.

En INDAP, se proyecta apoyar en la gestión para la regularización predial del sector Taltal Alto de dicha comuna mediante el convenio INDAP-Bienes Nacionales, con el objetivo que puedan acceder a herramientas de fomento en el rubro agrícola y mejorar la calidad de vida. También apoyar la unificación en el proceso productivo entre los cooperados de la Cooperativa Olivícola El Hueso de Taltal y realizar el Tercer Congreso Internacional Camélido los días 14, 15 y 16 de mayo en San Pedro de Atacama, que permitirá relevar la importancia de los sistemas productivos ancestrales del ganado camélido en el territorio Alto Andino.

#### Seremi de Minería

Otra iniciativa es el Proyecto de brechas digitales dirigido a productores, el cual beneficiará a 100 productores a nivel regional. Además, se abordó intersectorialmente la capacitación desde Sercotec en

Cooperativismo, a fin de que las asociaciones, gremios o agrupaciones de pequeña minería regional, puedan evaluar la opción de adoptar este modelo asociativo para postular a fondos adicionales que el Estado pone a disposición a este tipo de organizaciones. Existe cooperativa de productores de Calama y se espera que se conforme la cooperativa minera de Tocopilla. Ambos postularán a los Fondos Sercotec para fortalecimiento y creación de cooperativas. En cuanto a capacitaciones para la pequeña y mediana minería se encuentran proyecto de brecha digital dirigido a productores con un total de 100 beneficiarios, la capacitación en Tratamiento Minerales Sulfurados para productores mineros de Calama, la Capacitación en Brigada de Rescate a mineros de Tocopilla, y el Diplomado en Gestión pequeña minería con la Escuela de Negocios Mineros UCN (2024-2025), orientado a potenciar conocimientos técnicos y habilidades de gestión en administradores de pequeños yacimientos mineros, contribuyendo a remediar las brechas que afecten el desarrollo productivo de la pequeña minería en la región.

En cuanto a la Gran Minería, destaca el trabajo en Empleo Región que contribuirá a reducir los indicadores de conmutación laboral, poniendo relieve en la inserción de mano de obra local preparada. La iniciativa cuenta con financiamiento inicial de las mineras de la región, y fue abordada en conjunto con Seremi del Trabajo.

## Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

Se proyectan avances en el recorrido eléctrico de Calama, a través de un convenio con el Gobierno Regional y el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones se espera implementar 40 buses eléctricos para la ciudad de Calama. El contrato con el operador tiene una duración de 8 años, y beneficiará a 3,6 millones de pasajeros al año, cercano al 38% de la demanda total de la ciudad de Calama, de los cuales 62% son adultos, 33% estudiantes y 5% adultos mayores. Este proyecto considera un monto total de más de \$30.000.000.000; un 63% de parte del MTT y un 37% del Gobierno Regional.

#### Seremi de Bienes Nacionales

En materia de Suelo e inmuebles para reducir el déficit de vivienda digna y adecuada se proyecta la entrega de siete inmuebles fiscales ubicados en la comuna de Antofagasta (3) y Calama (4), con una superficie total a transferir de 88.528,08 metros cuadrados.

#### Seremi de Energía

En el contexto de la descentralización energética se focalizará el trabajo en el Desarrollo de Generación Eléctrica, concluyendo el proceso de elaboración de las Estrategia Energéticas Locales en las comunas de Mejillones, Tocopilla, María Elena, Sierra Gorda y Taltal para compatibilizar el uso de los territorios como polos, con la sustentabilidad ambiental, económica y social de cada una de ellas. Este instrumento que será entregado a los respectivos municipios para su implementación por medio de financiamiento propio y/o en alianza con actores públicos, privados y sociedad civil.

#### Seremi de Medio Ambiente

En materia de Humedales urbanos para la región de Antofagasta, cuenta con un plan de trabajo para el periodo 2024-2025. En el caso del Humedal Rio Loa, comuna de Calama, se encuentra en proceso de revisión de antecedentes y delimitación de terreno, el Humedal Ojo de Mar La Rinconada en la comuna de Antofagasta, se encuentra en revisión de antecedentes (Programa de Transferencia Fundación Kennedy-Gore). Mientras que los humedales, La cascada, La Negra, Quebrada Carrizo de la comuna de Antofagasta, se encuentra en levantamiento de antecedentes, la misma situación para el Humedal Salar de Ollagüe ubicado en la comuna del mismo nombre.

#### Seremi de Deportes

En materia deportiva se considera el mejoramiento de la infraestructura deportiva escolar en colegios públicos más vulnerables. De esta forma, continuar mejorando la infraestructura escolar deportiva a

través del inicio del proyecto de Conservación Liceo Mario Bahamondes A-15 de la comuna de Antofagasta, considerando una inversión aproximada de \$402.503.000. Este establecimiento cuenta con una matrícula de 1.367 alumnos y un porcentaje de vulnerabilidad del 84% lo que lo hace elegible para el programa. El proyecto permite el mejoramiento de los pavimentos de 2 superficies de juego, de alto standard, permitiendo la práctica de actividad física regular y deportes como voleibol, basquetbol, handbol y patinaje con seguridad, transformándose este recinto en un incentivo para la cultura del movimiento.

## Seremi de Mujer

En relación a la generación de una estrategia intersectorial para la autonomía económica de las mujeres se planifica una feria laboral de la mesa de Mujer y Minería (convocada en conjunto con la Seremi de Minería); el levantamiento de información para el diseño de un proyecto de nivelación de estudios para mujeres; la participación de la Seremi de la Mujer y la Equidad de Género en la Mesa de Emprendedoras de la comuna de Tocopilla y la constitución de la Mesa Mujer y Construcción junto a la continuidad de trabajo en las mesas regionales de Mujer y Minería y Mujer y Energía.

Para el abordaje del fortalecimiento del ejercicio efectivo de la autonomía sexual y reproductiva de mujeres y niñas en su diversidad se realizará un plan de acción con la mesa de Disidencias de Antofagasta y junto a Sernameg se levantarán talleres sobre derechos sexuales y reproductivos en Tocopilla y Calama. Se espera realizar, a lo menos, dos talleres en cada una de las comunas comprometidas.

Para finalizar, Sernameg Antofagasta se encuentra ejecutando actualmente tres proyectos con financiamiento Gore, Prevención y atención itinerante de Mujeres Víctimas de Violencia cuya ejecución inició en diciembre de 2023 finalizando el 31 de diciembre de 2025, con un monto de \$520.126.000; Capacitación Especializada para Profesionales Dispositivos Programas de Violencias Contra las Mujeres y otras Instituciones, que considera un monto de \$250.536.000 por el período de diciembre de 2023 al 31 de diciembre de 2025; y Transferencia y fortalecimiento del emprendimiento femenino por un total de \$998.386.000 y su ejecución se proyecta desde marzo de 2024 hasta el 31 de diciembre de 2025.

## Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio

Las proyecciones del año 2024 en términos de Educación Artística están dadas por la continuidad del Caravaneo entre la Cordillera al Mar en el marco de las actividades de la Semana de la Educación Artística, sumando al microcentro de El Loa, que incorporaría 5 escuelas más a las ya participantes pertenecientes Atacama la Grande.

Asimismo, en relación a la Mesa de Educación Artística, la proyección es consolidar el Plan de Capacitación de Educación Artística para profesores de Educación General Básica y Educación Parvularia en un seminario de Educación Artística que proyecte y promueva las características de la Educación Artística y su aporte a la calidad de la Educación y finalmente, en Acciona será poder dar la mayor cobertura regional del programa, aumentando el programa a las comunas de Taltal, llegando así a 8 de 9 comunas de la región, con una programación estable, que mantenga la participación de niños y niñas, generando una comunidad, mientras que en el programa Centro de Creación para niños, niñas y jóvenes, Cecrea, será establecer un Consejo de Niños para este 2024.

## Seremi de Ciencia, Tecnología e Innovación

Se proyecta crear la Mesa de Trabajo Multisectorial sobre Agricultura en el Desierto con participación de actores públicos y académicos, la que apuntará a potenciar capacidades locales habilitantes con el propósito de diversificar la matriz productiva de las regiones de la macrozona y con ello, impulsar una industria tecnológica en el futuro para hacer frente a la creciente aridez y disminución de los recursos críticos en la zona norte y en el país producto del cambio climático. Las instituciones invitadas a esta mesa serán el Ministerio de Agricultura, Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA), Corporación de Fomento de la Producción (CORFO), entre otros, e investigadores/as con líneas relacionadas a agricultura en las regiones de la macrozona.